

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19, TELÉFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre... 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

CONVOCATORIA

No estando aún constituido el Comité provincial de Unión Republicana, y ejerciendo interinamente el de Toledo tales funciones, á petición de muchos pueblos de la provincia, ruego á todos los Concejales, Casinos y periódicos, se sirvan asistir personalmente ó por delegación, á la fiesta republicana que ha de celebrarse en Madrid el día 11 del corriente.

Los Concejales de este Municipio, el Casino y el periódico republicano LA IDEA, tendrán la debida y honrosa representación.

Toledo 5 de Febrero de 1904.—El Presidente del Comité de Unión Republicana, BENITO G. GUTIÉRREZ.—El Secretario, ESTEBAN BAJO Y SALCEDO.

El 11 de Febrero.

LA FIESTA DE LA REPUBLICA

A los Concejales republicanos y á los representantes de las colectividades del partido en España.

El colosal é irresistible movimiento de la opinión republicana, despertada á nueva vida en la Asamblea de 25 de Marzo, y que marcha desde entonces empujada por la fortuna, tiene otra ocasión al presente de manifestarse.

La fecha del 11 de Febrero, sagrada para todo republicano, debe serlo también, porque lo imponen las desventuras nacionales, para todo buen español, que patria y República han llegado á constituir un mismo sentimiento, y republicano y patriota vienen á ser en estos instantes una sola denominación.

Sea, pues, nacional el aniversario de la proclamación de la República española, que, á subsistir, hubiera agrandado la patria en vez de achicarla; habría mantenido el prestigio de la bandera y puéstos al nivel de los pueblos más cultos, como su resurgir, por el que luchamos, saliendo del sepulcro en que yace, bajo la losa del clericalismo, significará el mantenimiento de la nacionalidad, próspera y libre, á punto hoy día de descomponerse y desaparecer.

Y á fin de que sea nacional el aniversario, palpite al unisono el corazón español el día 11 de Febrero. Corriente de amor y fraternidad circule por la Península, por todas las tierras que forman el solar mermado de la patria; celébrese doquier la efeméride gloriosa del modo que acuerde cada pueblo, cada provincia, cada región, y en prueba de que el republicanismo es el vínculo de la nacionalidad, como la reacción es su disolvente, concurren á la capital las provincias para fundirse en el mismo homenaje á la República salvadora con el Madrid progresivo y tra-

bajador, á presencia y para advertimiento del Madrid cortésano.

Llamamos, por honroso encargo de la Junta municipal republicana, que nos enorgullece, á esa fiesta de paz y de amor á todos los representantes de comités y colectividades de nuestra comunión política en España entera. Los correligionarios que dispongan de recursos y de tiempo para el viaje, seguramente nos honrarán con su presencia, del todo voluntaria, pues no se trata de imponer sacrificios ni de obligar, para lo que no contamos tampoco con autoridad alguna, siendo sólo el portavoz del deseo ardiente de los republicanos madrileños, que anhelan abrazar á sus hermanos de provincias, á los que aguardan en el mayor número posible, con el objeto de honrar en esa fecha, la última que sueña la esperanza conmemorar en la oposición, el recuerdo venerable de nuestros muertos, de los tres ex Presidentes de la República española, cubriendo de flores sus sepulturas, y de aclamar otra vez al caudillo que nos lleva de victoria en victoria hasta el triunfo definitivo, al único sobreviviente de aquellos insignes varones que rigieron el año 1873 los destinos del país y conservaron incólumes la patria y la honra, á nuestro ilustre y amado jefe D. Nicolás Salmerón.

En honor del célebre aniversario y de nuestros huéspedes, habrán de verificarse actos populares de transcendencia, con el concurso valioso de los Diputados y Senadores del partido, que constituyan otro avance en nuestra marcha y sean precursores, por lo grandes y hermosos, del 11 de Febrero declarado fiesta nacional oficial, que á ello nos obliga el ser la vez primera que los republicanos se presentan tan íntima é incondicionalmente unidos, como formidable legión, pudiendo asegurarse que todos contribuirán á la magnificencia del resultado.

En nombre de la República os lo pedimos.

Madrid 25 de Enero de 1904.

Por la Junta municipal. La Comisión organizadora: Juan Lozano, Ignacio Santillán, Pascual Millán, Facundo Dorado.

* *

Reunida anoche la Junta municipal republicana de Madrid en el Casino de la calle de Pontejos, número 1, se acordó por unanimidad celebrar solemnemente este año la fiesta del 11 de Febrero, conmemorativa de la proclamación de la República en España.

A este efecto, se propuso y fué aprobado con gran entusiasmo, un anteproyecto de fiestas nacionales, que han de verificarse en toda España en dicho día.

Figuran en este programa, entre otros, los siguientes actos:

1.º Celebrar en Madrid, previa convocatoria á todos los Concejales republicanos de España y á los Presidentes y representaciones de todas las colectividades del partido en Madrid y provincias, una gran manifestación cívica, con el fin de depositar coronas en las tumbas de los ex Presidentes de la

República y de entregar un Mensaje al ilustre Jefe Sr. Salmerón.

2.º La celebración de un gran mitin en Madrid, al que asistirán los Concejales, las representaciones de provincias á que antes se alude, así como á los Diputados y Senadores de las minorías republicanas.

3.º Veladas y reuniones públicas en los Centros republicanos de todos los distritos de Madrid.

4.º Gran gira campestre en honor de los correligionarios de provincias invitados á estos actos.

5.º Otros festejos de carácter esencialmente popular que se detallarán á su debido tiempo.

Para la organización y ejecución de estos proyectos, se acordó nombrar una comisión con amplias facultades, compuesta de los Sres. Catalina (como Presidente de la Junta municipal), Lozano, Dorado, Millán (D. Pascual) y Santillán. Dichos señores se pondrán inmediatamente en comunicación con los organismos y colectividades de provincias.

¡CANTINAS! ¡COLONIAS!

Estamos tristes; estamos enfermos. No hay más que visitar nuestras ciudades.

De mis viajes por España no recuerdo más que dos impresiones alegres. La primera se la debo á un rincón de la provincia de Avila, donde milagrosamente se conserva, con los trajes y la industria antiguos, el antiguo vigor de la raza. Recibí la segunda en una aldea de Guipúzcoa. Era una hermosa tarde de domingo; los jóvenes bailaban en la plaza al son de la gaita y el tamboril, bailaban sin descanso, poniendo en el baile todo el alma. Y yo pensaba que aquellas parejas pondrían también toda su alma en el amor y que su amor sería alegre y fecundo.

El ambiente de casi todos los ciudadanos castellanos, es un ambiente denso de tristeza. Los hombres paseamos por las plazas tomando el sol, lentamente, mientras ideamos estériles planes de regeneración, como quien acierta charadas ó resuelve solitarios. Las mujeres languidecen en los corros entregadas á la labor de aguja tan inútil como los planes de los hombres.

La mujer castellana, la que se miraba en otros tiempos en las aguas del Tajo, «espejo de rostros bellos», la que elogiaba Tirso de Molina, era una mujer fuerte, espíritu impregnado de naturaleza. Hoy privan los *lirios blancos*, bellezas enfermizas de convento.

La vida transcurre en nuestras ciudades lenta y monótona. De tarde en tarde los nervios del pueblo se estremecen con una sacudida violenta. ¡Hay toros! El sol, el ruido, la lucha de la plaza, la sangre de las fieras, obran á modo de cantárida. Los *lirios blancos* se arrebolan y á los rostros pálidos de espectros, asoman almas temblorosas é inciertas. Cuando termina el espectáculo, salimos del circo en procesión silen-